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Занятие 1 



Тема 1. Правописание согласных в корне
Звонкие и глухие согласные

1. Сильная позиция:
Сма_ка, моло_ьба, про_ба, уло_, наво_. 
Луга шли впереме_ку с полями. – Чёрные карандаши 

были разбросаны впереме_ку с цветными.
 Изморо_ь рисует замысловатые узоры на стёклах 

окон. – Как сквозь сито сеялась 
мелкая изморо_ь.

Запомни: свадьба (но сват), лестница (но лезу), 
отверстие (но отверзать).



Звонкие и глухие согласные

2. Чередование
коврижка, пичужка (от коврига, пичуга, с 
чередованием г – ж) – деревяшка, копчушка (в 
современном языке соответствующего чередования 
нет); скворечник (от скворец, с чередованием ц – ч) 
– набалдашник (без чередования).
3. Запомнить:
асбест, варежка, вокзал, кобчик (птица), копчик 
(кость в конечности позвоночника), мундштук, 
анекдот, кувшин, кафтан.



Двойные согласные

1. В корнях исконно русских слов:
жж: зажжет (жгу), жужжать, вожжи, 

дрожжи, можжевельник (НО: жужелица, 
брыжи)

сс: ссора (рассориться), Россия, российский, 
великоросс (НО: в корне -рус- пишется С: 
русистика, обрусеть. Разные морфемы: 
рус-ск-ий, белорус-ск-ий. Запомни: белорус, 
белоруска, Беларусь, но: Белоруссия)



Двойные согласные

На стыке морфем:
приставки и корня: рас-сердить – раз-

задорить, бес-совестный – без-заветный;
корня и суффикса: черкес-ский, осен-ний.



Двойные согласные
2. В корнях заимствованных слов:
Аббревиатура, раввин, коррупция, пицца, диффузия. 
В производных от этих слов двойные согласные сохраняются: программа 
– программный – программка; балл – балльник – пятибалльный.
Исключения: кристалл>кристальный, колонна>колонка, манна>манка, 
Алла>Алка, Анна>Анка, Кирилл>Кирилка.
НН не сохраняется в первой части сложносокращенных слов: грамзапись 
(граммофонная запись), корпункт (корреспондентский пункт)
Примечание: рассчитать, расчет. НО: бессчетный.
Примечание 2: в суффиксе -есс-а пишется сс (поэтесса, стюардесса), в 

суффиксе -ис-а пишется с (актриса, директриса).
В суффиксе -етт-а пишется тт: ариетта, оперетта, симфониетта.



В каком ряду во всех словах 
пишется удвоенная согласная буква?

1. агрес…ия, рес…урсы, кас…ета
2. парал…ель, пер…иферия, стел…аж
3. трас…а, ак…уратный, ап…ликация
4. кор…дор, оп…озиция, антен…а



Перепишите слова, вставляя, где 
необходимо, пропущенные буквы.

Бал…ада, гал…ерея, ал…егория, белорус…ка, 
Белорус…ия, великорус…кий, жуж…елица, 
жуж…ание, бас…ейн, метал…ический, фин…, 
фин…ка, колон…ка, рап…орт, рус…ист, 
ас…амблея, ис…кус…тво, ис…кус…ный, 
гостин…ица, от…ель, интел…игенция, 
пом…астера, Фин…ляндия, прес…-центр, 
редкол…егия, груп…орг, юн…ат, один…адцать, 
кор…пункт, юнкор…, грам…пластинка.



Н и НН в суффиксах прилагательных, 
образованных от имен существительных

-Н- -НН-
В словах с суффиксами -ин-, -ан-, -
ян-
гусиный, кожаный, глиняный

1. В словах с суффиксами -онн-, -
енн-

революционный, производственный
2. На стыке корня и суффикса -н-
осен-ний, имен-ной

Исключение: стеклянный, 
оловянный, деревянный
Примечание: прилагательные 
багряный, пряный, пьяный, рдяный, 
румяный, ветреный 
(но: безветренный), зелёный, юный, 
свиной пишутся с одним н.



Н и НН в суффиксах прилагательных, 
образованных от имен существительных
Примечание. С одним или двумя н пишутся также существительные, образованные от 
соответствующих основ, например:
а) дровяник, конопляник, нефтяник, песчаник, серебряник (мастер); сребреник 
(монета), бессребреник; гостиница;
б) гривенник, дружинник, именинник, малинник, мошенник, племянник, 
путешественник, родственник, рябинник, сторонник; конница, лиственница.
Примечание. Следует различать прилагательные:
а) масляный (для масла, из масла, на масле), например: масляный выключатель, 
масляная лампа, масляный насос, масляное пятно, масляная краска;
б) масленый (запачканный, пропитанный, смазанный маслом), например: масленые 
руки, масленая каша, масленый блин; в переносном значении: масленые 
глаза; также: масленая неделя – масленица.
Примечание. Следует различать прилагательные:
а) ветреный: ветреный день, ветреный человек;
б) ветряной: ветряной двигатель;
в) ветряный: ветряная оспа.



Вставьте н или нн.

Зеле…ый, кустар…ик, ю…ый, петуши…ый, 
соломе…ый, си…ий, оловя…ый, тума…ый, 
сви…ой, знамё…ый, гости…ая, мали…ик, 
гуси…ый, окраи…ый, вчераш…ий, 
труже…ик, кури…ый, серебря…ый, 
лебеди…ый, овся…ой, клюкве…ый, ржа…ой, 
песча…ый, кожа…ый, деревя…ый, 
стари…ый, полотня…ый, дли…ый, 
письме…ый, ветре…ый (поступок).



Правописание Н и НН в причастиях 
и отглагольных прилагательных

Н НН

В полных страдательных причастиях прошедшего времени

1.Если имеют приставку (кроме не-)
Прочитанное письмо
2. Если имеют зависимое слово
Рыба, жаренная в тесте
3. Образованы от бесприставочных глаголов 
совершенного вида
Купленный (что сделать? купить)

В кратких страдательных причастиях
1. Имеется или подразумевается имя 

существительное в Тв.п.
Книга прочитана (Катей)
2. Имеется зависимый глагол в 
неопределенной форме
Намерена выучить
3. Имеется зависимое дополнение
Продумана в деталях

В кратких отглагольных прилагательных
1. Легко заменяется на полное 

прилагательное
Дети воспитанны – дети воспитанные 



Правописание Н и НН в причастиях и 
отглагольных прилагательных. Продолжение

В полных отглагольных прилагательных

1.Образованы от глаголов несовершенного 
вида без приставок и не имеют суффиксов -
ОВАНН-, -ЁВАНН-
Тушеное мясо
ОБРАТИ ВНИМАНИЕ:
Кованый, жеваный, клеваный
2. Не имеют зависимого слова
Печеный пирог

1.Образованы при помощи суффиксов -
ОВАНН-, -ЁВАНН-
Маринованные огурцы

Обрати внимание на слова:

Названый брат 
Посаженый отец
Приданое
Прощеное (воскресенье)
Смышленый 

Раненый боец, НО! 

Виданный, виденный, деланный (вид), 
желанный, медленный, невиданный, 
невиденный, негаданный, нежданный, 
неслыханный, нечаянный, священный, 
слыханный, считанный, топленный (дом), 
чванный, чеканный
Израненный боец
Будучи раненным в бою, солдат…



Н или НН?
Беше…ый порыв ветра, броше…ое слово, домотка…ое 
полотно, испече…ый хлеб, некова…ый конь, нагруже…ая 
повозка, проще…ое воскресенье, пута…ый ответ, зва…ые на 
ужин гости, свежемороже…ые продукты, топле…ое в горшке 
молоко, штопа…ое-перештопа…ое белье, незва…ые гости, 
свежезамороже…ая рыба, тяжелоране…ый боец, ране…ый в 
плечо воин, стира…ое в сетке белье, люди взволнова…ы 
слухами, сестра намере…а уехать, вопросы искусственно 
запута…ы, зва…ый в гости, движения скова…ы робостью, 
партия выигра…а шахматистом, писа…ая масляными 
красками картина, она напуга…а вестью.



Непроизносимые согласные

Группа согласных 
вств, здн, ндск, нтск, стл, стн и др.
грустный (грустен, грустить) 
– гнусный (гнусен); свистнуть (свистеть) 
– свиснуть (свисать)
НО! Пишется блеснуть (хотя блестеть), 
лестница (хотя лесенка), плеснуть 
(хотя плескать), склянка (хотя стекло).



Вставьте, где необходимо, буквы
Безвес…ный, влас…ный, гиган…ский, голлан…ский, 
горес…ный, вкус…ный, громоз…кий, де…ственный, 
дилетан…ский, доблес…ный, захолус…ный, здра…ствовать, 
корыс…ный, кос…ный (мозг), кос…ный (ум), безглас…ный, 
мес…ный, ненавис…ный, интриган…ский, ненас…ный, 
окрес…ность, пас…бище, поз…но, праз…ность, 
прелес…ный, пристрас…ный, сверс…ник, сер…це, со…нце, 
счас…ливый, трос…ник, хлес…нуть, чу…ствовать, 
целос…ный, я…ственный, ярос…ный, искус…ный, 
опас…ный, ровес…ник, словес…ность, ужас…ный, 
аген…ство, учас…вовать, чес…вовать, ше…ствовать, 
я…ства.



ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ

1. Повторить правила

2.Выполнить письменно предлагаемый 
комплекс упражнений



Пишите грамотно
 и с удовольствием! 

Спасибо за работу и до новой 
встречи !


